

Precios de suscripción

En Gerona, un mes...
trimestre...
de la capital, un...
Extranjero, un...
ros sueltos...
cios líneas...
nicados a precios convencio...
ago por adelantado.



EL NORTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administra...
cion del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes...
de Juntas y Centros tradicionalistas
Insertense o no, no se devuelven los origi...
nales.

Redacción y Administración:

MBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios. Patria. Rey.

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

Agonía de los gobiernos liberales

Todos los gobiernos son tiránicos por que son débiles; y cuando los veais tocar a la demencia en sus medidas de tiranía, dad por seguro que están por espirar. El moribundo mejor que nadie augura su finamiento.

Balmes. «Pensamientos políticos»

Los gobiernos han de descansar principalmente en la voluntad del país, pero en ciertas ocasiones por la volubilidad del mismo, por aquellos movimientos pasionales é irreflexivos, á la manera de borracheras que á veces dominan á los pueblos, pero cuya duración es corta, ó bien por aquellos actos que casi podrían calificarse de coquetería de las naciones, que si cuadrarían en sus mocedades no se avienen bien en su edad madura, sucede que los que están al frente del poder deben sujetar con mano fuerte las riendas del gobierno, deben afianzar su conducta principalmente en las disposiciones de la Ley y sustentados por la fuerza moral, la dé la justicia, valerse de la fuerza material para ahogar en su nacimiento, cortar de raíz, todo aquello que tienda á desorden, todo aquello que excitando los ánimos contribuya á formar un estado de efervescencia peligrosa para los principios de justicia y aun para los mismos intereses de los pueblos.

Este es el instinto de conservación verdadero, es el derecho y tambien el deber que tienen los gobiernos de conservar su vida, pues que los gobernantes no se deben á si mismos, y así como voluntariamente no pueden desprenderse de lo que debe constituir carga pesada, tampoco su vida ha de quedar á merced de los caprichos de las turbas que despues arrepentiríanse de su conducta.

Todo esto es claro que lo decimos refiriendonos á un Gobierno que tenga principios fijos en su programa y derrotero marcado; de un Gobierno que se compenetre bien de la vida de un país, de sus necesidades, intereses, móviles, costumbres y tradiciones; y que, arrancando su origen en el Derecho divino, se fortalezca en la justicia de la Ley y en la voluntad del pueblo.

Pero si un gobierno no tiene vida propia sinó que vive de limosna, vive una vida artificial, pues que ni tiene principios, ni plan, ni norma de conducta, y si profesa y sustenta doctrinas, vulneran estas la conciencia popular, y si contrata, perjudica, y si administra, arruina, está dicho que entonces manifestaciones naturales y reflexivas de los pueblos serian las que contrarrestarian y opondrian diques poderosos á las corrientes desdichadas del Poder.

Esta es la situación en que se encuentran los Gobiernos liberales de nuestra amada patria: Cánovas y Sagasta, presidentes perpétuos del banquete ministerial gozan de las dulzuras del poder sin sacrificio alguno; hombres llamados de gobierno, carecen en su programa de principios políticos; fiscalizadores en la oposición, cometen, al trocar la levita por la casaca ministerial, los mismos errores por ellos censurados; en el terreno económico quieren celebrar tratados de comercio y cada tratado ocasiona cierres de fábricas; modifican los aranceles y solamente favorecen la importación extranjera perjudicando la exportación nacional; y, cuando desde la poltrona ministerial de Hacienda se trata de enriquecer al país, consiguiese como último resultado la acumulación de moneda de papel, la emigración del oro, el alza de los cambios y un aumento tan espantoso en la deuda del Estado que asombra y apena el ánimo del que con tanto desgobierno aun lo conserve para reflexionar.

Porqué es lo cierto que el país está pobrísimo; que las contribuciones ahogan todas las energías; que el hambre se va extendiendo de manera espantosa; que actualmente á consecuencia de los despilfarros de tan paternales gobiernos, ya no hay que pensar en el ahorro para resistir las inclemencias de la ancianidad, sino única y exclusivamente hay que trabajar mucho para poder vivir rodeado de miserias y necesidades;

que las fincas han de abandonarse por las tremendas gabelas que pesan sobre su propiedad; y, que como colarario de unas funestísimas guerras coloniales van escaseando, para mayor desgracia nuestra, los brazos de la producción nacional.

Se demandan continuamente sacrificios al pueblo, y el pueblo los presta; se le pide su sangre invocando el patriotismo, y la sangre del pueblo corre abundosa; se anuncia aumento en la tributación y la nación no se subleva; y, de esta suerte, aumentan y se multiplican á la par que las desgracias de España las miserias del pueblo español.

Es verdad que algunas veces cuando el pueblo se detiene á escudriñar las causas de tantas desventuras lanza una exclamación de rabia; es verdad que los latigazos de arriba caen ya sobre la carne viva de abajo; es verdad que se vé á los ancianos en un rincón del hogar llorando acaso su impotencia para no poder derribar, arma al brazo, tanta iniquidad é injusticia; es verdad que... pero basta que en este camino nunca acabariamos, solo importa hacer patente que mientras el pueblo sufre y llora y se empobrece, la chusma liberal continua tranquilamente en su vida llena de delicias y escasa de trabajos; que los ministros continúan cobrando buenos sueldos, y los exministros buenas cesantías; que los caciques siguen caciqueando; y los empleos en aumento, y los gastos inútiles de la nación acumulándose de tal suerte que bien pudiera decirse de España mirada desde el extranjero la nación del estómago monstruo.

De tiempo en tiempo aparecen algunas ráfagas que demuestran cuan caldeada está la atmósfera social y política que respira nuestro pueblo: en estos casos, los Gobiernos liberales que no han tenido conciencia para corregir sus actos se llenan de espanto al preveer el castigo que les amenaza y, para evitarlo, para huir el juicio de residencia que se le espera, empuñan con nuevo furor el látigo y dirigiéndose al carlismo, única sombra que les persigue en sus sueños, cierran contra él, sellan sus círculos, denuncian sus periódicos, llegan hasta la detención de un niño de nueve años y, cuando ningún motivo tienen para aparentar la justificación de sus medidas arbitrarias presentan el coco, es decir, inventan partidas carlistas en la montaña.

Nosotros no hemos de hacer nada absolutamente para apresurar la caída: la casa se derrumba por su propia podedumbre: únicamente guia nuestra pluma la intención de hablar con claridad al pueblo y evidenciar cuanta verdad encierran las palabras del eminente filósofo Balmes aplicadas á la conducta de nuestros gobernantes. Hoy mas que nunca creemos que gobiernos que apelan á estos medios tienen contados los dias de vida. Hoy mas que nunca tenemos la certeza de que los gobiernos liberales se agitan en el estertor de la agonía.

RÉGULO CUMANÉ.

DIÁLOGO

—¿Qué haces?
—Escribiendo para el teatro.
—¿Tu?
—Si hombre ¿que te extraña? ¿No hace comedias Cánovas? ¿que le silban? Bueno. A mi tambien.
—¿Te silbarán? ¿No se puede saber el argumento?
—Solo á ti querido compañero. Presta atención que vés á saberlo. El protagonista es un personaje bizco del derecho y reparao del izquierdo.
—Como algún toro.
—No me interrumpas. Ese estravismo de la vista le tiene de mal humor hace muchos años. Como jefe de un partido de hombres económicos, es decir conservadores, pues todos son hermiguistas, encarga á un tal Rodríguez San Pedro la confección de unas latas de conserva para guardar..... el incógnito. El amo de una Huerta, que es el bizco, á consecuencia de su

carácter ahorrador introduce reformas en la sala y en el Gabinete, rebajando la estatura de un Castellano y de un Tejada porque la entrada al Gabinete es pequeña, razón por la cual el Aguilera, que es un enemigo no puede colarse. No contento con implantar en su casa las dichas reformas las mandá á Puerto Rico y á Cuba, que es como si las mandase á paseo. La dama jóven, llamada Emilia, come con frecuencia en la Huerta á la derecha del Aureliano, hombre galanteador empedernido, el cual está perdidamente enamorado de su amiga Emilia; pero ésta, entusiasmada con la historia de los Carvajales paga con desdenes la pasión del galan jóven y para colmo de indiferencia y coquetería regala á este unas calabazas enormes que acaba de arrancar Osma, encargado de la jardinería. Aureliano, ante desprecio tan marcado enferma tan gravemente que tiene que marcharse á Archena, de donde vuelve curado al poco tiempo. ¡Cebolla! exclama el bizco al abrazar á Aureliano á su regreso del Baleario: —¿ya estás bien? etc. etc.

—Ese ¿es el primer cuadro?

—No, el primer cuadro es el que han robado del Museo. Bien, prosigo: Sanchez, toca la trompa de Eustaquio, es decir, al revés, ¿entiendes?

—Ni una jota.

—Ni una polka... me parece que tu cerebro y el de Morlesin corren parejas... de baile... Si vieras la escena del segundo acto cuando el Alcalde, vestido de faroles detiene al sastre Campillo que vá apagando los faroles antes de las doce de la noche... ¡Qué diálogo!... Mira... al Alcáide le habían dejado con un palmo de narices en anteriores situaciones conservadoras, por lo que al oler que había vacado la Presidencia del Ayuntamiento tomó dos coches para llegar antes á la residencia del bizco, ante este, expuso, no sin tropezar la frente del hortelano con la nariz del pretendiente al saludarle, las necesidades; en esto llega Campillo hablando de rectas y de triángulos é interrumpió la conversación; de aquí, pues, data la antipatía del uno hácia el otro. De modo que una vez alcalde, sabiendo que D. Narciso se iba con frecuencia por la calle de Alcalá dejando á obscuras á los transeúntes, apeló á tal ardid... A continuación sacó al Ciego de Buenavista cantando romances, rodeado de un coro de pedicuros... En el tercer acto....

—¿Pero, cuantos tiene?

—Tres actos. Las actas las pone el Ministro de la Gobernación que colabora conmigo... En el último acto el bizco quiere suicidarse tomando una disolución de Romero y opio Gullon á causa del disgusto que le produce la noticia de que Emilia se ha caído de un tandem porque el que iba detrás no dominaba el aparato. Mas como el veneno no surte los efectos apetecidos y recordando el Tiempo de sus mocedades, empuña una daga florentina é intenta darse muerte, asestandose varias puñaladas lo que no consigue debido á que debajo de la ropa lleva una malla, regalo de Aureliano y unas ligas agrarias (proyecto de Ley.) En la imposibilidad de llevar á cabo tan fatal resolución llama á Atanasio, su amanuense, y le obliga á leerle unos versos de Grilo. A los pocos momentos....

—¿Muere?

—No; se queda profundamente dormido. En esto llega un Navarro pidiendo un cuarto á lo que contesta Atanasio que en aquella mansion solo hay un perro grande.

—Pues vá ganando. Pi de tres céntimos y le dan diez.

—Si se tratara de dinero... Lo que le ofrece es el cán que guarda la Huerta.

—¡Valiente mico!

—El mico se lo han llevado ya.

—¡Ah!

—Ahora dime que te parece el drama.

—Que no tiene pies ni cabeza, ni tesis ni hipó....

—¿Eh?

—Hipótesis.

—¡Que infeliz eres! ¿No vés esta comedia repre-

sentada diariamente? El país es el escenario, los actores, nuestros gobernantes y el público un pueblo pacienzudo que si no estuviera aletargado, asaltaría el escenario y daría al traste con unos y con otros.

—En fin, chico, si te patean....

—Con tal de que no me lleven a la cárcel.

Carlos M. Sanchez de Ron.

Madrid—4—14 1897.

INFORMACION POLITICA

Loable y bajo todos los aspectos digna de consideración, es la humanitaria y patriótica campaña que sobre la conveniencia, ó mejor dicho sobre la necesidad de la repatriación de los soldados enfermos, ha iniciado el corresponsal en Cuba del *Heraldo de Madrid*, señor Peña, secundada admirablemente por los periódicos de mayor circulación como *El Imparcial*, *La Correspondencia* y otros.

Nadie que siga con ánimo sereno y desapasionado, el curso de la guerra de las Antillas, ajeno por completo á los interesados optimismos ministeriales, no podrá menos de reconocer el contingente numeroso de soldados que pueblan los hospitales, debido al insalubre clima de aquellas tierras, unido algunas veces al temperamento debil y enfermizo que tiene ya el soldado antes de embarcar para las colonias, de lo cual resulta, que aquel que en la Península podía exactamente cumplir la vida del cuartel, al desembarcar en las Antillas, sino muere, entra al menos en un Hospital del cual ya no sale sino para embarcar de nuevo para su querida Patria.

Olvidando las responsabilidades que pudieran pesar sobre el Gobierno al no ordenar aquí en la Península, un minucioso registro del cual resultase la declaración de soldados útiles é inútiles para la guerra cubana y fijándonos solamente en el estado sanitario actual de las Antillas, parécenos constituye una necesidad apremiante, pues que así lo reclaman los sentimientos humanitarios y sobre todo el patriotismo, la inmediata repatriación de los soldados enfermos en Cuba.

¿Podrá alegarse, acaso, que razones de economía ó bien el no ser posible disminuir tan notablemente el contingente armado que allí sostenemos; privan el que se lleve á cabo tan plausible idea?

Nunca tales razones podrán servir á nuestro Gobierno de subterfugio por el cual pueda eludir convenientemente tamaña obligación; pues despues de consumir mas y mas, y por lo tanto acarrear nuevos gastos á lo Hacienda, la prolongada permanencia de los enfermos en aquellas insalubres tierras, en donde su remedio es difícil sino imposible, añadese el que treinta ó cuarenta mil hombres habitan los hospitales en toda la Isla, y resultará que por la numerosa asistencia de tantos enfermos, los que entren heridos ó inutilizados no podrían ser cuidados con la solicitud y esmero que su delicado estado requiere, y tienen cumplido derecho á demandar.

Ademas si es que tenemos ya casi pacificada la Isla, que prestigio ó que fuerza moral perdemos sobre la decaída insurrección, retirando aquellos elementos que ya de nada, sino para consumir sus escasas fuerzas, pueden servirnos, para el completo acabamiento de la guerra?

Medita pues seriamente nuestro Gobierno, sobre tan trascendental asunto, seguro de que atendrá sus actos á lo que la justicia y el bien del País, perentoriamente reclaman.

Si es que acaso considera superior á sus fuerzas economicas, el gasto considerable que supone embarque tan numeroso, esto unido al trato especial que requieren estos enfermos durante la travesía, pida el concurso de todos los buenos españoles, excite su caridad inagotable y sus sentimientos filantropicos nunca desmentidos, y verá colmados suficientemente sus deseos y los del País, y sobre todo, recibirá los testimonios elocuentes de gratitud y estima de los benemeritos soldados de la Patria, para cuyo valor no hay bastantes palabras para encomiarlo, ni suficientes laureles para premiarlo.

Benito

LATIGAZOS

Otra caricia de Cánovas á los carlistas, que puede *D. Joaquin* apuntar en su libro de notas.

El Correo Español del día 10 fué denunciado, y con ésta suman quince las visitas que ha hecho el Juzgado á la redacción del citado colega en lo que va de año.

Vamos á ver si continuas aun, celoso *Joaquinito* llamando á Cánovas protector de los carlistas. Lo que pudiera muy bien ser, porque ya me figuro que aun no te satisfarán estas medidas. Lo que quisieras tu y todos los de tu casta, es una guerra de exterminio. Y se comprende: ¡causa tanto miedo la Guardia Civil á los malhechores!

El mismo *sesudo D. Joaquin* habla de Ramoncito Murgia diciendo de este que es un niño como los demás; suponiendo que nosotros lo hemos bautizado con el sobrenombre de *Niño de Dios*; llamando explotador á su señor padre, y diciendo, por fin, que «si no hubiese carlistas tampoco habria «Niños Dióses» pero se conoce que todavia abundan las candidas ovejas en la villa del Señor y es aquello: habiendo lana ha de haber esquiladores.» Ni siquiera contestaríamos á esas tonterías si fuesen patrimonio particular de *D. Joaquin*; pero, como otros muchos periódicos liberales se espresan en términos parecidos, hemos creído oportuno decirles á estos señores que nos ha parecido muy natural eso de que Ramoncito sea para ellos un niño como los demás, por que es cosa sabida que lo que admira á los tontos para nada conmueve á los sabios, así que nada tiene de particular que *Don Joaquin* y comparsa, verdaderos, sabiondos, monumentales faroles del saber, y talentos de primer orden, no admiren á Ramoncito; Los redactores de estos periódicos, á los nueve años de edad hubieran dejado tamañitos á todos los Murgias habidos y por haber. ¡Lástima de pedestales sin estatuas! También debemos advertirles que los padrinos de la criatura no fueron los carlistas, sino ellos que le bautizaron irónicamente con el nombre de Niño Dios.

Lo que no se puede decir sin faltar á la buena educación y al octavo mandamiento, es que el padre de Murgia sea un explotador, porque es público que á Ramoncito nada se le dá por sus discursos (originales y no recitados, como dice por error voluntario el olvidadizo *D. Joaquin*).

Por fin, lo de «candidas ovejas», «lana y trasquiladores» queda ya contestado con lo dicho, y, si no les convence, le diremos que más candidos son aun los lectores de periódicos liberales, que sueltan las perras para leer las tonterías que á diario se les ocurren á los sabios y avisados defensores del *pienso libre*.

Dice *D. Joaquin*: «No, apreciable NORTE, no; el combatir á los carlistas no es anticatolicismo, sino todo lo contrario.» Pero, *Joaquinito* de mis pecados porqué vienes á nosotros con ese cuento? ¿Por ventura hemos dicho alguna vez que sea anti-católico odiar á los carlistas? Precisamente no hace muchos dias se dijo en estas mismas columnas, copiando las tan conocidas palabras de *D. Carlos*, que se puede ser católico sin ser carlista.

Lo que si hemos dicho y repetiremos ahora, es que todos los anti-católicos, sin excepción alguna, odian al carlismo. Lo cual que no es igual, sino muy distinto de lo que tu afirmas. Compañero, si no sabes leer, vete á la escuela que allí te enseñarán eso y aun, tal vez, el Catecismo, otra cosa que también te hace mucha falta.

En el mismo periódico encontramos las siguientes herzas:

«Marinero sube al palo,
y dile á la madre España
que los carlistas se agitan.
y que no se entera Cánovas».

¿Y aun no se admiran Vds. de la perspicacia y talento de *D. Joaquin*? Lastima que este hombre ó este periódico no haya tenido la suerte de nacer en otras tierras más civilizadas que esta, porque aquí en nada se le aprecian tan buenas cualidades, y no merece el pobre tanto desprecio.

Vaya, *Joaquin* de mis pecados, con franqueza te lo decimos: el que á estas horas se atreve á hablar en serio de la agitación carlista, ó es un pícaro de siete suelas, ó un pobrecito de aquellos que, según espresiones de Pereda, tienen la enfermedad debajo el pelo.

Nosotros, antes que creerte lo primero, preferiremos contarte entre los segundos, ó sea entre el número de los que dejó Herodes.

Vuelta á *Lo Geronés*. Vamos ha hacer algunas reflexiones sobre las palabras de este periódico que copiamos en el número del último miércoles, y que en tonces debimos omitir por falta de tiempo y espacio. Decia, pues, el semanario *catalanista* de esta ciudad que «dintre del Catalanisme hi cap la gent honrada de tots los colors», y, por lo tanto, caben en el los

carlistas, pues confiesa él mismo que lleva con gusto la barra de la carlista de nuestras montañas. Si, pues, caben y están de hecho dentro del regionalismo los carlistas ¿porqué en otro número calificaba de pseudo carlismo el de los carlistas? Porqué nos negaba el título de fueristas? ¿Porque en este mismo número dice que *El Correo Español*, al declararse abiertamente fuerista y defensor de los perseguidos *catalanistas* les quiere «rentar la cara ab un drap brut.»

Además, ¿qué especie de regionalismo es ese en el que caben hasta los hombres de ideas más avanzadas? ¿Acaso es posible que profesen nunca el regionalismo los anarquistas y socialistas? Los mismos liberales ¿pueden ser nunca fueristas perfectos? De ninguna manera, y, si caben dentro del catalanismo, jamás esos hombres podrán caber dentro del regionalismo verdadero y completo.

Veán nuestros lectores si encuentran alguna explicación á estas antinomias; nosotros no encontramos ninguna porque estamos persuadidos de que los mismos *catalanistas* son una contradicción viviente.

Santo Dios, Santo fuerte, Santo inmortal... boca abajo todo el mundo, porque el *Eco* ya metió la pata... Y esto podrá no ser verso, pero no dejará nunca de ser una gran verdad. Hechándoselas de gramático, nos dice á nosotros—á los redactores de *EL NORTE* que no sabemos escribir y que mejor que la pluma deberíamos cojer un azadón, etc., etc. Y pasa luego á enmendarnos la plana, de la siguiente manera.—Fíjense bien nuestros lectores, porque el caso se lo merece.—Ya no debe decirse, según él, *han aparecido dos Semanarios*, que esto es una barbaridad—sino *ha*—en singular, como la ley de Dios y la gramática que le pone en uso mandan.

Nosotros pues, hemos cometido la mas grande de las sandeces, al hacer concordar el verbo en número y persona, tal y como la gramática de la Academia ordena.

Como se conoce que somos oscurantistas, privados de la refulgente luz del progreso.

En otro capítulo de su obra, prueba con lógica contundente,—lógica federal—que, para ser carlista se necesita tener derretidos los sesos y nos incapacita de paso á nosotros, ciegos de nacimiento, enemigos de la evidencia, descarados de la ignorancia, para sostener con ellos polémicas periodísticas.—Quiere el *Eco* hacer el favor de decirnos en que se parece un huevo á una castaña? Porque eso de pasar sin ton ni son de una cosa á otra, eso, repito, es propio de los tontos de capirote.—Como es el *Eco*.—Pongo por caso. Digo yo?.

En el próximo número nos ocuparemos de otras de sus sandeces, que son muchas y muy gordas; interin nos concretaremos á recomendarle tula, mucha tula, si es que quiere evitarse los vómitos que le van á producir los latigazos de *EL NORTE*.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Anteayer amaneció el día espléndido y primaveral. Esto hizo que los templos se viesen sumamente concurridos por parte de los fieles que no pudieron visitar los sagrarios, á causa del mal tiempo del día anterior.

A la Catedral, acudió numeroso gentío, y la Iglesia de San Felix, durante la solemnisima función de las *Tres horas de Agonia*, se vió completamente llena.

El Sermón pronunciado por el Rdo. P. Luis Boixadera de la Compañía de Jesús, adecuado al acto, fue una verdadera obra magistral, de las mas notables que se han oido de algunos años á esta parte, así por lo elevado de los pensamientos como por la belleza del lenguaje.

Por la tarde celebrese en la Iglesia del Hospital la acostumbrada función del *Via-Crucis*, con procesión, que recorrió una buena parte de aquel barrio, despues de la cual dijo el sermón el Rdo. don Odon Rosa.

La procesion de la noche, resultó en extremo lucida, gracias á la bondad del tiempo, y haber asistido á ella muchos de los elementos que debian acudir á la del día anterior. Por el Calvario también se dejó ver mucha gente, que fue á rezar allí las estaciones del *Via-Crucis*.

—Algunos jóvenes ciclistas, disidentes de la Sociedad Clup Velocipedico de esta Ciudad, han constituido

da otra, titulada Veloz Sport Gerundense, instalada en el piso principal del *Café de Vila*.

—La Compañía de los ferro-carriles de T. B. F. desea de facilitar la concurrencia á las próximas Ferias y fiestas que se celebrarán en Figueras, los días 2, 3, 4, 5 y 6 de Mayo próximo, esta ofrecerá billetes de ida y vuelta á precios reducidos desde varias estaciones á la del citado punto hallándose comprendidas en aquellos la de Barcelona, y el Despacho Central, situada en la Rambla del Centro número 6.

En los carteles puestos al público, están contenidos todos los detalles.

—Hasta el 30 del actual pueden solicitarse de los Rectores de Universidad y Directores de Institutos y escuelas las traslaciones de matrícula á otros establecimientos. Dentro de dicho plazo también deberán presentar en las Universidades su título de bachiller, los alumnos que cursan el primer año de facultad y no lo han efectuado.

—Anteayer por la tarde fue conducido á la última morada el cadáver del Agente consular de Francia en esta capital Don Alfonso Gelabert, fallecido la noche del jueves, después de larga y penosa enfermedad.

Al entierro asistió numeroso acompañamiento, prueba inequívoca de las simpatías de que gozaba en esta Ciudad el finado.—Enviarnos á su afligida viuda nuestro pésame.

—La Sección lírico-dramática del Centro Moral Gerundense, pondrá esta noche en escena las piezas siguientes: Lo gata maula, Cura de moro y El Pirotécnico

—Ayer por la mañana llegaron procedentes de Bagur varios ciclistas barceloneses entre los cuales hemos tenido el gusto de saludar al cebrado pianista señor Portabella.

Sean todos bienvenidos, deseando al mismo tiempo les sea grata su breve estancia en esta Capital.

—Agradecemos la atenta invitación que la Junta Directiva del «Clup Velocipedista» se ha servido remitirnos, para el acto recreativo que se celebrará mañana en sus elegantes salones á las 9 de la noche.

—Esta noche, la Compañía dramática que dirige la Señora Doña Concepción Ferrer inaugurará la serie de funciones que tiene contratadas en nuestra Ciudad para la presente temporada de Pascua; á juzgar por la lista del personal y por el repertorio que ofrece dicha compañía, es de esperar que alcanzará éxito en nuestro Coliseo.

—Anteayer, una mujer llamada Dolores Bosoms, natural de Llagostera, al disponerse para asistir á la procesion, sintiéndose repentinamente indispuesta en la calle, viéndose obligada á entrar en el Centro Moral, donde fué visitada por los médicos señores Garriga y Viñas, que declararon en el acto su estado gravísimo, falleciendo pocos momentos después, á consecuencia de la rotura de un aneurisma.

—Ayer celebró sesión la Junta local de sanidad bajo la presidencia del Señor Alcalde tomando entre otros los siguientes acuerdos: Oido el informe que sobre los recientes casos de viruela habidos en esta Capital hizo el señor Llach medico delegado, aconsejar á la Alcaldía, que disponga la mayor vacunación posible, siendo un hecho reconocido que cuantos han sido atacados de la variolosa enfermedad, todos ó casi todos no estaban vacunados.

Darse por enterada de la petición de la nueva Empresa de Aguas de esta Ciudad para que se declaren potables las aguas procedentes del manantial de «La Gerundense» y después de examinar el análisis químico presentado por la Empresa y el microscópico que sobre las mismas ha hecho el conocido veterinario señor Gimbernat, acceder á la petición de la interesada.

—Agradecemos al señor Enrique Puerta de esta Ciudad el envío del anuncio de un «Anuario de la Exportación» próximo á publicarse en Barcelona y muy recomendable para los señores agentes de Aduanas y transportes, representantes de casas extranjeras, cosecheros y comerciantes de vino y fabricantes de tapones.

Para las suscripciones y anuncios á este «Anuario» dirigirse á su representante en esta Capital, Enrique Puerta, Sta Eugenia, 38, 2.º.

—J. LLINÁS Y C.ª.—BANQUEROS.—*Ciudadanos*, 16. —Compan con beneficio cupones de Exterior, Cubas y otros. Compan y venden valores al contado.—Abren cuentas corrientes y admiten depósitos con inte-

rés, toman y ceden letras sobre todas las plazas de España.

—CAJA DE AHORROS DE GERONA.—*Ciudadanos*, 16. *Liebre*, 2.—Se admiten imposiciones los lunes, jueves y sábados de 9 á 1 y los domingos de 10 á 12. Para las devoluciones los mismos días y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—PASCUA DE RESURRECCION S. Eleuterio ob. y su madrp Santa Antia mrs.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Hermógenes y Vicente mrs. CUARENTA HORAS.—Iglesia de la Congregación.

SECCION LITERARIA

SILUETAS LITERARIAS

III.

NÚÑEZ DE ARCE

España puede escribir en el libro de sus glorias literarias el nombre de este vate egregio.

Núñez de Arce tiene un corazón impresionable, que siente lo bello: un corazón verdaderamente de poeta, y una imaginación ardiente y fecunda, al mismo tiempo que una asombrosa facilidad en los consonantes que como por ensalmo brotan de sus labios.

Su pluma con la misma destreza sabe describir un idilio dulce, tierno, encantador, que pintar con vivos colores y con mano maestra escenas terriblemente sublimes que enajenan el ánimo.

Maruja, poema que, aunque no es notable por su argumento, sin embargo encanta con su sencillez, lozanía y dulzura, es un modelo bajo el primer concepto; bajo el segundo, puede citarse *El Vértigo*, el cual encierra pensamientos sublimes, y arrebatada con la sonoridad de sus estrofas y grandiosidad que en ellas campea.

Lástima que nuestro literato sea el cantor de la duda y de la herejía de Lutero!

Núñez de Arce pasará á la posteridad; pero empañarán el brillo de su gloria producciones como *Lamentaciones de Lord Byron* y *La visión de Fray Martin*.

Fernando

A JESUCRISTO RESUCITADO

¡Alleluia!

¡Salve! alma Lucero,
bella, sublime, nunca vista Aurora;
contempla el mundo entero
tu faz arrobadora,
y á beber de tu luz va sin demora.

Extático te admira
en tus rayos divinos anegado;
por tí solo suspira,
y por tan tierno amado,
se encuentra en feliz lazo esclavizado.

¡Oh, salve! venturoso
Jonás, que descendiendo al limbo santo,
al hombre pesaroso
mitigas el quebranto,
y dasle aquel consuelo que ansio tanto.

Saliendo triunfante
de tu sepulcro en este hermoso día,
con rostro radiante
á tu madre Maria
le trocas el pesar en alegría.

Hoy dejas confundido
y bajo tu pie firme anonado
al pueblo maldecido
que habia ya jurado
dejarte en ignominia sepultado.

¡Celebrente, oh Mesias,
con lirras de oro y plata bien templadas,
te canten melodias
las legiones sagradas
que por tu muerte se hallan apenas!

¡Celebre con contento
tu aparición el hombre venturoso!
¡Celebren tal portentoso
el piélago orgulloso,
la tierra fértil y el espacio hermoso!

Francisco Viver.

Gerona, 1895.

La mort del soldat

L'albada comensa á treure son nevat cap pèl finestral del Orient; los aucells se deixondan en son niu de fullaraca y plomissol; mes, tristos pitejan.

L'ansa salta de branca en branca, y l'rossinyol s'está ajocat ab lo cap sota l'ala.

Cap flor desceu s'ón gay calzeret. Los camps están tristos; y les praderes abans tan belles y rihentes, are semblan aucells á qui un vent d'hivern hagués aixalat.

Tota la naturalesa està endormiscada al somni de la tardor.

Entre mitj d'una arbreda s'ovira blanquejar una caseta blanca com borralló de neu. Unes montanyes poblades de pins y canyars li serveixen de capsalera, y un petit rech llepa ses nevades parets.

Los arbres que la voltan tots están aixonats pèl vent de la tardor. Á fora sols se sent la fressa del rech que barreja son murmuri ab lo de les branques que fa moure lo cerç; mes, adins del Mas se senten tristos gemechs y plors.

De prompte s'obren les portes del Mas, y surt una dona ab les llágrimas al ulls. ¡Pobre dona! aquesta nit li ha vingut la noticia de que 'l seu fill está sense esperanses de vida, en l'hospital militar: are qu' acabava de cumplir lo servey del Rey!

Al recó d'un hospital s'hi veu un grupo que fa partir lo cor de tristesa. Adintre d'un llit hi ha un minyó d'uns vintuin anys, pàlit, de color de mort; sos llavis semblan una flor que s'acaba de marcir. Al seu costat una dona ploriqueja: la seva mare qu'ha vingut del Mas per veure los últims moments de son fill. Al altre espona hi ha lo Ministre del Senyor que ajuda al malat á *be morir*, y ensemps aconsola la pobre velleta. Lo metje cada instant dona més mals informes del malalt.

Fent un esforç, lo minyó s'incorpora, vol enraonar... pro no pot... y cau sense forces damunt del coixi murmurant ab veu sumament baixa:—Mare meva... á Deu siau...—y acluca 'ls ulls á la claror d'eix món.—Adeu... fill del meu cor,—diu la seva mare estrenyentli ben fort la mà.

Lo sacerdot proba d'aconsolarla; més al veure lo llanto de la velleta, lo cor se li destrassa de tistesa...

La nit comensa d'extindre ses ales de corp per esborrar lo rastre lluminós que 'l sol havia deixat. Per un viarany entre roures y alzines y en mitj de desertes montanyes, camina una velleta ab la cara esgrogueida, baixos los ulls, tot ploriquejant y mormorant entre sospirs:—¡Pobre fill meu!... ¡qui ho havia de dir!... are que aviat haguera pogut venir á nostra llar!... ¡pobre fill meu!... sols la mort podria tornarme penyora tan cara.—

Los aucells surten lo cap entre las branques mitj despullades dels arbres; tots callan, y al sentir los sospirs d'una mare que acaba de perdre á son fill, exalan son trist *piu, piu!* com volguent acompanyarla en son dolor. Lo ventitjol mou les branques de les arbredes y uneix sos accents ab lo murmuri trist del rieró que entre pedregám y molsa escorra ses aigües cap al riu. La dona á cada pas creu sentir la veu de son fill agonejant que diu:—¡Mare meva... á Deu siau...—veyentli jirar los ulls en blanch...

De prompte se sent brollar de sont front un morfret, lo seu cor s'extremeix com una lira retuda pèl dolor: se sent acabar les forces; la mort li dona ab ses desconades mans un abràs... y cau en lo camí desfallida.

Una altre ánima fendeix l'espay per juntarse ab la que aquesta tarde acaba de pujar al cel.

L'endemá dematí, los pajeses que s' dirigian al camp á trevallar, trobáren la dona del Mas Vilar morta en mitj del viarany y humida per la rosada de la nit.

Antonino Viver.

EPÍGRAMA

—Es de Lisboa 'l senyó?
digueren á Don Pascual,
y ell ufá contestá:

—No.
—Donchs d' hont es?
—De Portugal.

Xech.

SECCION AMENA

Soluciones al número anterior

A la charada—*Aureliano*
Al geroglífico comprimido—*Ratón*
Al cuadrado—*Cantaro Tarima Romana*

REGISTRO CIVIL

Dia 16.—Nacidos 0. Defunciones: Josefa Trias 3 años Alfonso Gelabert 70 años.

Dia 17.—Nacidos 2 niños 1 niña. Defunciones: Vidal y Vidal 7 años Dolores Bosoms 42 años Concepción Oliveras 2 meses Amador Gusó 2 años.

Matas

Establecimiento tipográfico de Manuel Llach, Herrería Vieja 5.—Gerona

ANUNCIOS

ESTAMPERIA CATOLICA



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, galerías, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de madera y escaparates de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.--GERONA

La Previsión Española

Compañía de seguros contra incendios á prima fija

Fundada en 1883



Capital: 2.000.000 de pesetas

Domicilio Social: 9, Orfila, 9.-Sevilla.

Subdirección Regional: Plaza Bell-lloch, 4-1.-Gerona

Subdirector Regional: D. Angel Tremols.

Siniestros pagados: Rs. 3.524,286'92

DISPONIBLE

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hipofósfito GIMBERNAT

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito cura la *anemia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: *frasco 12 reales*.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: *precio 8 reales*.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general: *precio 8 reales*.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de *Morruol* (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacto fosfato de cal: *frasco 12 reales*.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS LAS FARMACIAS

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

Relojeria de José Forgas

Gran surtido de relojes de todas clases á precios económicos

Se hacen toda clase de composturas.

Zapatería Vieja, 7  GERONA

DISPONIBLE

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Redacción y Administración: Rambla Libertad 33, en el Circulo Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Eneros sueltos.	0'10	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Perelada.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES, VIERNES Y DOMINGO